

Parlamentarische Polizeibeauftragte und die polizeiliche Fehlerkultur
Ausgestaltung und Funktion der Polizeibeauftragten als Form unabhängiger
Polizeikontrolle und deren Einfluss auf die polizeiliche Fehlerkultur
von Niklas Jackels

Abstract

In Fällen polizeilichen Fehlverhaltens werden in der Öffentlichkeit häufig eine erforderliche unabhängige Kontrolle und die mangelhafte Fehlerkultur der Polizei thematisiert. Parlamentarische Polizeibeauftragte sollen dazu beitragen, diesen beiden Kritikpunkten abzuhelfen. Sie stehen damit in einem Spannungsfeld zwischen Sanktionierung von Fehlverhalten einerseits und einer offenen und positiven Fehlerkultur andererseits. Ziel der Masterarbeit ist es, den in bestehenden wissenschaftlichen Untersuchungen nur bedingt thematisierten Einfluss der Polizeibeauftragten auf die polizeiliche Fehlerkultur eingehend zu beleuchten.

Die vorliegende Masterarbeit untersucht auf literaturtheoretischer Basis, ob sich mit den Polizeibeauftragten eine Form unabhängiger Kontrolle der Polizeien in Deutschland etabliert hat und auf welchen Ebenen sie die Fehlerkultur beeinflussen. Hierzu werden zunächst anhand der vorliegenden wissenschaftlichen Literatur die Merkmale unabhängiger Kontrolle und die Fehlerkultur beeinflussende Faktoren identifiziert. Anschließend erfolgt basierend auf diesen Faktoren eine Analyse der durch die Polizeibeauftragten veröffentlichten Tätigkeitsberichte sowie der Polizeibeauftragtengesetze. Hierbei zeigt sich, die Arbeit der Polizeibeauftragten ist im Wesentlichen unabhängig. In einigen Bundesländern bestehen jedoch Mängel im Bereich der finanziellen und personellen Ausstattung der Beauftragten, welche die Unabhängigkeit ihrer Arbeit beeinträchtigen. Einzelfallbezogen ist zudem zu erkennen, dass die Tätigkeit sich positiv auf fehlerkulturell bedeutsame Faktoren wie Fehlerakzeptanz, Selbstreflexion, die hierarchischen Strukturen, Führungsarbeit, Zusammenarbeit mit der Wissenschaft und das Vertrauen der Polizeibeamten in die Kritikfähigkeit ihrer Organisation auswirkt. Andere Parameter wie die Personalauswahl oder die bestehende Rechtslage können sie hingegen nicht beeinflussen, obschon sie in der Lage sind, die negative Wirkung des Legalitätsprinzips zu dämpfen. Inwiefern sich die Arbeit der Polizeibeauftragten auf die für die Fehlerkultur bedeutungsvolle Polizistenkultur auswirkt, konnte im Rahmen der Analyse nicht beurteilt werden.